

EL REACOMODO DE AMÉRICA LATINA EN LA NUEVA ECONOMÍA MUNDIAL

Autor/es: **Orlando GUTIERREZ ROZO (UNAL, Colombia)**

e-mail: ogutierrezr@unal.edu.com

Resúmen:

Algunos de los debates y las teorías sobre la mundialización del capital de los procesos productivos parecen asumir la crisis y virtual proceso de desaparición del Estado-nación, el cual se estaría diluyendo en el espacio económico y político internacional. Dicho espacio estaría siendo controlado por el gran capital global encarnado fundamentalmente en las Empresas Transnacionales, cuestión que se verifica observado los flujos y tendencias de la inversión directa mundial. El análisis de los flujos financieros internacionales; o sea, las inversiones internacionales de portafolio, sus singularidades y entramados mundiales no serán abordadas aquí, centrando la indagación solamente en las implicaciones derivadas de las importaciones y exportaciones de capitales vinculados a la dinámica de las Inversiones Extranjeras Directas (IED) de los últimos años.

No se trata por lo tanto de una mirada simple de los flujos de capital sino más bien, y en primer lugar, indagar sobre algunos aspectos de la supuesta o realmente novedosa economía mundial contemporánea desde una perspectiva teórica y, en segundo lugar, discutir algunas características recientes de la dinámica transnacionalizadora de la economía latinoamericana. Desde la perspectiva metodológica, estas problemáticas se preguntan sobre el lugar y el rol de esta región en el devenir del ciclo productivo mundializado y, de modo específico, incorpora críticamente la propuesta teórica y metodológica de lo que podría llamarse como una División Global del Trabajo (DGT), diferenciando ésta del sentido "Internacional" (División Internacional del Trabajo) según los criterios tradicionalmente asumidos en las investigaciones de Economía Internacional.

A partir de discutir el sentido de la Economía Mundial frente a la lógica del capitalismo y a la forma de apropiación del excedente económico en el espacio transnacional, se intenta formular la idea de una Nueva Economía Mundial. En este marco y dado cierto grado de heterogeneidad entre los países de la región, ha de precisarse e integrarse la categoría "semiperiferia" en cuanto reciente forma de inserción a la economía mundial y ello se expresa en las llamadas "Multilatinas" (Empresas Transnacionales Latinoamericanas), que en su dinámica expansiva alcanza espacios fundamentalmente en este continente y, con algo de menos fuerza pero de forma continuada, en el resto del mundo. Aunque son empresas brasileros la vanguardia de tal expansión, las de otros países de la región se incluyen progresivamente a esta relativamente reciente internacionalización de los capitales sudamericanos. Esta dinámica resulta amparada en las normatividades modernas del capitalismo transnacionalizado que se han legislado a través de los tratados multilaterales o regionales, concitando prácticas económicas, sociales y políticas análogas a las ya establecidas por las Transnacionales del mundo más desarrollado, por lo que ellas son igualmente fuente de conflictos sociales, políticos o ambientales en la región. En este sentido, terminan condicionando fuertemente el carácter del desarrollo en toda la región.